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科技部中部科學工業園區管理局后里園區 
(后里農場及七星農場) 

環境保護監督小組 104 年度第 1 次會議紀錄 
 

壹、 時 間：104 年 3 月 27 日(星期五)上午 09 時 30 分 

貳、 地 點：中科后里園區辦公室會議室 

參、 主  席：盧重興委員、施文芳委員 

肆、 出席單位及人員：詳如簽到單 

伍、 主席致詞：略 

陸、 報告事項：略 

柒、 共同召集人推選：依據本小組設置要點第三條規定（略以）「本小組設置

共同召集人 2 人，一人由專家學者代表委員互選之，

另一人由本局代表擔任」，經專家學者委員推選結果，

由盧重興委員擔任共同召集人。 

捌、 委員意見： 

一、王建明 委員 

(一)如果經費允許，建議在后里園區的地下水流方向的下方(台灣美光

公司側)增建地下水監測井。 

(二)比較后里農場地下水監測井(綠 4)和(綠 10)的監測數據顯示，位於

地下水流下方的(綠 10)井在溫度、pH 值、導電度、硫酸鹽等的數

據都較高。是否有些微污染物滲出，值得注意。 

(三)(HLDP-MW3)井自 102 年下半年起，測得氯仿，且測值逐季升高，

顯見有外來的工業污染源，需注意。 

(四)(HLDP-MW8 和 MW9)井都測得汞，是否為外來的污染源，需注意。 

(五)(P.3-76)后里農場地面水磷酸鹽含量持續偏高(自 103 年起)，建議
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加強對磷酸鹽的處理。 

(六)(P.3-71)導電度值仍居高不下，雖法規對此項水質參數並無規範，

但對承受水體的水質影響頗大，需設法改善。 

(七)煙道檢測 15 根次的選取原則，建議預先建立。 

(八)花博期間，所帶來遊客的人潮和車潮，與各廠化學槽車出入的動

線，需妥適規劃。 

(九)底泥監測，建議採樣時要有一定的程序，包括採樣點的定位、採

樣深度、河道變化情形等，以上資訊應於會議資料中提供。 

二、陳建隆 委員 

(一) 綠 4 地下水監測井，硝酸鹽氮從 102 年第 4 季後突然上升，建議

說明可能原因。 

(二) 地下水監測資料的地下水位未呈現。請討論地下水位與降雨量之

相關性。 

(三) 有關含氮物種濃度之表示請依照標準呈現，以 N 表示。 

(四) 酸鹼氣及臭氣建議使用較機動性的採樣方法，可先考慮定性。 

三、江鴻龍 委員 

(一)103 年度空氣品質臭氧資料於后里及七星農場區域，部分監測濃度

超過限值，經解釋說明判斷非中科營運所造成之影響。建議應提

供較詳實鄰近測站監測資料及風速風向資料以供佐證判定。 

(二)(P.3-55)后里農場污水處理廠放流水水質砷濃度近期較高，應請說

明並分析原因。 

(三)(P.3-100)后里農場地下水硝酸鹽濃度近期較高(特別是綠 4 測點)，

應請說明並分析原因。 
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(四)(P.4-68)七星農場地下水硝酸鹽濃度近期較高，應請說明並分析原

因。 

(五)監測資料之偵測極限，部分項目每季皆相同(如 P.3-16 等)、不同項

目數值皆相同(如 P.5-4、5-5 等)，應請說明原因。 

(六)建議應說明園區內水回收現況及後續水再利用之作為。 

四、賴同一 委員 

(一)花博活動請中科園區配合加強周邊綠美化。 

(二)配合台中 2018 年花博活動，請通知后里園區、七星園區加強周邊

綠美化植栽設施，以改變周邊景觀使花博的效益提升。 

五、顏金源 委員 

(一)本區福住里、永安里辦公處於 104 年 3 月提出自來水裝設需求，

分別是福住里 30 戶，永安里 1 戶，目前本所正著手製作申請補助

計畫書。茲因該二里均位於中科放流管 3 公里範圍內，里辦公處

懇請 貴管理局能依循 100 年補助模式，即依名冊先行全額補助－

用戶管費用，以符地方需求。 

六、楊春明 委員 

(一)建議針對密集鄰近園區旁社區監視系統加裝，以達敦親睦鄰之效

益。 

(二)建議針對社區廣播系統增設及維修，以達園區災害時緊急通報之

疏散功能。 

(三)園區內的綠美化，請加強要求承包商的施工品質。 

(四)園區內的綠 10-2 綠地恢復應限期執行。 
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(五)園區內的社區居民不定時嗅得異味或酸味，請加強煙道檢測(陳委

員建隆提供的異味氣體檢測器) 

七、黃金益 委員 

(一)感謝貴局幫忙承裝里內廣播系統，以促進敦親睦鄰及危害應變措

施，建議貴局能否恩准維修費用? 

(二)后科路連外道路(40 米)兩旁雜草修割，廠商(包商)割好後任意放置

於人行道上，使鄉親運動時無法行走，盼貴局協助此環節，謝謝。 

八、郭明洲 委員 

(一)有關煙道監測有下列四點建議 

1.煙道監測的數目請提高(最好過半)。 

2.煙道測時間應不定時監測(早、晚皆可)。 

3.請科管局發函各廠配合不得抗拒。 

4.建立緊急檢測機制，以防止各廠偷排。 

(二)建請中科各組需派員參加監督委員會，以配合各項建議回答諮詢。 

九、陳麗涓 委員 

(一)頂安里位於水源的末端，許多農業用水嚴重缺乏，導致居民用水

困擾，改以使用地下水灌溉，增加民眾負擔，請中科加強水資源

之再利用，減少用水量。 

(二)為避免污染地下水，請中科管理局加強污水處理。 

十、廖明田 委員 

(一)請中科局盡量幫助地方完成南向橋之施作。 

(二)以前請中科局協助的南向分洪溝絕對要做。 

(三)請中科協助地方執行分洪。 

 4 
 



十一、馮詠淮委員 

(一)關於后里區民眾裝設自來水乙案用戶需繳交路修費，懇請貴局函

文告知各路權單位，依照 99 年 5 月 25 日行政院 吳 院長敦義 主

持研商會議結論辦理，由本院國科會協調有關機管辦理。有關新

埋設自來水幹管所需費用由經濟部自來水公司協處，幹管至用戶

水量計間之埋設費用，請本院國科會及中科管理局協處，至所使

用之自來水水費由民眾自行負擔。 

(二)週界酸鹼氣體檢測站，建請加設 1 測站(公館里部份)(共計 5 測站) 

(三)專管下游於枯水期期間，請加強地下水檢測。 

十二、洪正義 委員 

(一)希望中科管理局爾後能將會議通知及書面資料提早送達。 

(二)會議資料第 4-53 頁，出水口下游於 103 年第三、四季檢測結果發

現重金屬超標情形，因附近居民皆有使用水進行養殖灌溉，進而

影響人體健康，故請查明原因，並於報告內詳細說明。 

十三、陳季媛 委員 

(一)本監督小組為公開正向的監督平台，樂見良性溝通。 

(二)政府已有很多法規面的檢測程序，若本監督小組基於環境監督需

要進行檢測，廠商不應也不會迴避合理公平的檢測，惟建議有 SOP

作業程序，以利廠商配合辦理。 

(三)部分園區廠商重視綠美化，崴立公司已有非常好的初期成果，請

大家多予肯定並前往欣賞。 

十四、后里區農業與環境保護協會 王婉盈女士 

(一)針對 104 年度監督委員會之專家學者遴選過程能有公平、公正、
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透明的作法。本協會提出 5 名專家學者的名單，且於 103 年 12 月

監督會議中，開發單位環安組已於當時以電話和 5 位學者聯絡及

問參加遴聘等意願；為何日後再以電話及公文打擾此 5 位人選?期

盼中科拿出誠意讓各專家學者互相針對各專長研究部分一起交換

意見或進一步提出對中部(后里區)環境更好的提升作為。 

(二)資料內容中園區(后里、七星農場)用水量及廢水量中，據中科環說

書內容計畫回收率 85%。103 年第三季、第四季勉強達 80%情況。

因 104 年度全台嚴重乾旱，而科學園區的回收率卻下降至 70%，

很明顯出現未共體時艱的水源使用、回收等工作。請中科確實提

出針對乾旱(全台)嚴重，園區改善因應計畫。 

(三)表 3.13-1 后里園區底泥調查，多項重金屬檢測有出現異常，希望

中科能要求監測單位針對異常數值能更仔細注意數值變化及找尋

更明確的原因所在。這關係到大安區的地下水質安全，請中科重

視。 

捌、綜合答覆 

一、有關園區綠美化的部分，會後將派員前往勘查，並與里長討論補植相

關事宜。 

二、後續將要求各組室參照重要會議原則指派主管人員參加本小組會議，

以利回應研處。 

三、日後會議資料將於會議前 7 日送達各委員。 

四、有關馮里長之意見，後續會與市政府、自來水公司及公所人員聯繫討

論，以尋求可行之處理方式。 

玖、會議結論 

一、請中科管理局加強后里園區綠美化的工作。 
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二、請中科管理局各組室指派副組長職等以上之人員出席本環境保護監督

小組會議。 

三、請中科管理局加強與在地團體間之互動，增加彼此間溝通與交流。 

四、請中科管理局對於園區廠商廢水之回收率應嚴格管理。 

五、會議資料請於開會日前 7 日送達與會人員，以利委員審閱。 

六、請中科管理局全力配合台中市政府臺中國際花卉博覽會籌備事宜。 

七、園區異味問題請台中市政府環境保護局協助處理。 

八、請中科管理局與市政府經發局共同研擬自來水工程補助相關事宜。 

拾、散會：11 時 45 分 
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